

УДК 327

DOI: 10.31857/S2686673023100048

EDN: OGQTOU

Американский фактор в деятельности современной сирийской политической оппозиции

В.А. Цибиков

Уральский государственный экономический университет.

Российская Федерация, 620144 г. Екатеринбург, ул. 8 Марта/Народной Воли, д. 62/45.

РИНЦ ID: 777939 ORCID: 0000-0003-2351-033X e-mail: rleah@yandex.ru

Резюме. Сложная обстановка в Сирии создаёт условия для сохранения активности политической оппозиции, деятельность которой рассматривается в контексте её координации ведущими государствами (Россия, США, Турция и Катар), обеспечивающими собственные национальные интересы. По мере прихода участников сирийского политического процесса к компромиссу подконтрольные им оппозиционные силы будут снижать активность и политическое влияние. Национальные же интересы Вашингтона исключают достижение договорённостей с другими заинтересованными государствами, в первую очередь по вопросу политического статуса неконтролируемых Дамаском территорий. Прогнозируется, что с потерей протектората государств-покровителей нынешние основные сирийские политические оппозиционные движения направят вектор сотрудничества в сторону США либо прекратят своё существование.

Ключевые слова: Сирия, США, оппозиция, Сирийские демократические силы, «Белые каски»

Для цитирования: Цибиков В.А. Американский фактор в деятельности современной сирийской политической оппозиции. *США & Канада: экономика, политика, культура*. 2023; 53 (10): 35-45. DOI: 10.31857/S2686673023100048 EDN: OGQTOU

The American Factor in the Activities of the Modern Syrian Political Opposition

Viktor A. Tsibikov

The Ural State University of Economics.

62/45, ul. 8 Marta/Narodnaya Volya, Ekaterinburg, 620144 Russian Federation.

Scopus AuthorID: 777939 ORCID: 0000-0003-2351-033X e-mail: rleah@yandex.ru

Abstract. The difficult situation in Syria creates conditions for maintaining the activity of the political opposition, whose activities are considered in the context of its coordination by the leading states (Russia, the United States, Turkey and Qatar), ensuring their own national interests. As the participants of the Syrian political process come to a compromise, the opposition forces under their control will reduce their activity and political influence. Washington's national interests preclude reaching agreements with other interested states, primarily on the issue of the political status of territories uncontrolled by Damascus. It is predicted that with the loss of the protectorate of the patron states, the current main Syrian opposition movements will direct the vector of cooperation towards the United States or cease to exist.

Keywords: Syria, USA, opposition, Syrian Democratic Forces, White Helmets

For citation: Tsibikov, V.A. The American factor in the activities of the modern Syrian political opposition. *USA & Canada: Economics, Politics, Culture*. 2023; 53 (10): 35-45. DOI: 10.31857/S2686673023100048 EDN: OGQTOU

ВВЕДЕНИЕ

Социально-политическая и экономическая обстановка в Сирийской Арабской Республике (САР) характеризуется как кризисная. С 2022 г. обострились проблемы в энергетической сфере, которые вызвали дефицит топлива и обусловили рост цен на него. Произошедшее в феврале 2023 г. землетрясение усилило и без того негативные тенденции в экономике и социальной сфере страны, находящейся в состоянии вооружённого конфликта более десяти лет. Официальный Дамаск продолжает испытывать трудности в восстановлении юрисдикции на отдельных территориях провинций Идлиб, Алеппо, Ракка, Эль-Хасаке, Дейр-эз-Зор и Хомс. Названные факторы оказывают выраженное негативное влияние на уровень и качество жизни сирийских граждан, поддерживая антиправительственные настроения у части сирийского общества.

ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ ВНУТРЕННЕЙ ОППОЗИЦИИ

Как показали результаты выборов в 2021 г. президента страны, их доля официально может составлять до 5% общей численности граждан, имеющих избирательные права и постоянно проживающих на территории САР. Кроме того, проблемы социально-экономического развития страны создают условия для сохранения активности политической оппозиции (см. табл. 1), используемой, в свою очередь, руководством США в качестве инструмента геополитического и экономического влияния.

Таблица 1

Состав основных сирийских оппозиционных сил

Наименование	Зона деятельности (по провинциям)
<i>Внутренняя оппозиция</i>	
Движение «Фронт мира и свободы»	Северо-западные и северные районы (Идлиб, Алеппо, Эль-Хасаке)
Сирийские демократические силы	Северо-восточные районы (Эль-Хасаке, Дейр-эз-Зор)
Гражданские администрации неподконтрольных Дамаску районов, координируемые «временным правительством» САР [30]	Северо-западные районы (Идлиб, Алеппо)

Наименование	Зона деятельности (по провинциям)
<i>Внешняя оппозиция</i>	
Национальная коалиция сирийских революционных и оппозиционных сил (координирует деятельность «временного правительства» и Сирийской комиссии по переговорам) [21]	Северо-западные районы (Идлиб, Алеппо)
«Временное правительство» САР	Северо-западные районы (Идлиб, Алеппо)
Сирийская комиссия по переговорам (работает самостоятельно, а также через своих представителей в Сирийском конституционном комитете, действующим под эгидой ООН) [12]	Северо-западные районы (Идлиб, Алеппо)
Каирская и Московская платформы сирийской оппозиции	Районы, подконтрольные Дамаску
<i>Вспомогательные организации</i>	
Сирийская гражданская защита («Белые каски»)	Северо-западные районы (Идлиб, Алеппо)

Таблица составлена автором по: Syria Civil Defense / The White Helmets. Available at: <https://www.syriacivildefence.org/en/> (accessed 01.07.2023); National Coalition of Syrian Revolution and Opposition Forces. Available at: <https://en.etalaf.org/> (accessed: 25.06.2023); Syrian Interim Government / National Coalition of Syrian Revolution and Opposition Forces. Available at: <https://en.etalaf.org/soc-institutions/syrian-interim-government> (accessed: 12.05.2023); Syrian Negotiation Commission. Available at: <https://syriancnc.org/en/> (accessed: 15.05.2023); SDF. Press Center. Official website. Available at: <https://sdf-press.com/en/> (accessed: 25.06.2023); О встрече Министра иностранных дел России С.В.Лаврова с делегацией сирийского оппозиционного «Фронта мира и свободы» во главе с А.Джарбой / МИД России. Available at: https://mid.ru/ru/foreign_policy/news/themes/id/1784940/ (accessed: 25.06.2023).

Внутреннюю оппозицию образуют оппозиционные движения «Фронт мира и свобода», Сирийские демократические силы, а также гражданские администрации, осуществляющие местное управление в пределах неконтролируемых Дамаском сирийских территорий.

Движение «Фронт мира и свободы», действующее на северо-западе страны, включает четыре ранее функционировавших самостоятельно сирийских оппозиционных образования – «Курдский национальный совет», «Демократическая революционная организация», «Арабский совет Джазир и Евфрата» и «Завтра Сирии». Руководитель движения Ахмад Асси аль-Джарба закончил Арабский университет в Бейруте. Возглавлял Национальную коалицию сирийских революционных и оппозиционных сил. В 2021–2022 гг. Аль-Джарба несколько раз встречался с главой МИД России С. Лавровым [4]. В ходе встречи стороны обсудили вопросы урегулирования в республике на основе Резолюции СБ ООН № 2554, в

том числе путём налаживания устойчивого конструктивного межсирийского диалога. В целом, движение «Фронт мира и свободы», заинтересованное в поддержании диалога с Россией, выступает за обеспечение большей автономии в районах влияния, при этом исключая достижение сепаратистских целей.

Потенциальные же угрозы для территориальной целостности страны создают Сирийские демократические силы (СДС), действующие в северо-восточных районах Сирии. В своей сущности СДС представляют собой форму прикрытия Рабочей партии Курдистана (РПК), которая на протяжении десятилетий ведёт сепаратистскую деятельность на территории Турции и Сирии [22]. Руководитель СДС Мазлум Абди (Ферхат Абди Шахин) получил образование инженера-строителя в Университете Алеппо, ранее состоял в РПК за что неоднократно подвергался сирийской властью тюремному заключению, представлял политические интересы курдов в Западной Европе. Несмотря на то что Турция поддерживает сирийскую оппозицию, действующую на севере страны, Анкара и Дамаск в равной степени встревожены сепаратистскими действиями СДС в стремлении создать «Демократическую федерацию Северной Сирии», поскольку она потенциально может быть основана на части территорий как Сирии, так и Турции. Правительство Б. Асада также позиционирует СДС в качестве сепаратистской силы, незаконно контролирующей добычу и экспорт нефти из основных нефтяных месторождений Сирии на северо-востоке страны [7]. Хотя СДС-РПК признана террористической организацией в США, Вашингтон фактически является её главным союзником.

В американских документах стратегического планирования указывается, что основные усилия США в Сирии направлены на проведение мероприятий в сфере безопасности, экономической и гуманитарной деятельности [36] в форме финансово-экономической и военной поддержки СДС [11]. Так, в 2022–2023 гг. американской администрацией возобновлено финансирование внешней политики на сирийском направлении (табл. 2) [13].

Таблица 2

Показатели финансирования деятельности американской администрации на сирийском направлении, тыс. долл. США

Статья расходов	Финансовый год		
	2021	2022	2023
Демократия, права человека и государственное управление	-	45 000	45 000
Экономическая поддержка	-	125 000	125 000

FY 2023 International Affairs Budget / U.S. Department of State. Available at: <https://www.state.gov/fy-2023-international-affairs-budget/> (accessed 07.05.2023); FY 2022 International Affairs Budget / U.S. Department of State. Available at: <https://www.state.gov/fy-2022-international-affairs-budget/> (accessed 07.05.2023); FY 2021 International Affairs Budget / U.S. Department of State. Available at: <https://www.state.gov/fy-2021-international-affairs-budget/> (accessed 07.05.2023).

В экономической сфере для закрепления прозападных бизнес-структур в неподконтрольных Дамаску районах северо-запада (в провинциях Идлиб, Алеппо) и северо-востока (в провинциях Эль-Хасаке, Ракка, Дейр-эз-Зор) Сирии американская администрация отменила санкции на поступление в местную экономику иностранных инвестиций (видимо, в интересах прозападных компаний. — В.Ц.).

Разрешение, выданное Министерством финансов США, предусматривает экономическую деятельность в 12 секторах экономики, включая сельское хозяйство, информационные технологии, инфраструктуру электроснабжения, строительство, финансы, чистую энергетику, транспорт, хранение, управление водными ресурсами и отходами, здравоохранение, образование, производство и торговлю [41]. Вашингтон продолжает реализовывать программы, предусматривающие прямое вмешательство во внутренние дела страны. В частности, в 2022 г. на специализированных ресурсах американской администрации размещены извещения о грантовой поддержке на 2023 г. для решения задач в сфере сельского хозяйства, связанных с исследованием сирийских сельскохозяйственных рынков в неподконтрольных сирийскому правительству районах Сирии, а также в сфере безопасности и соблюдения прав женщин на северо-востоке Сирии. Речь идёт о грантах «Развитие сельского хозяйства и рост доходов в государственный бюджет Сирии» (*Growing Agriculture and Incomes in Syria*) и «Гендерно ориентированная деятельность на северо-востоке Сирии» (*Gender-Focused Activity in Northeast Syria*) [18].

В военной сфере по плану операции «Неотъемлемая решимость» Центральное командование Вооружённых сил США через объединённую оперативную группу (группа дислоцирована в Ираке) консультирует руководство СДС о совместном патрулировании территории, обеспечивает военной техникой [10], а также проводит совместные мероприятия оперативной и боевой подготовки [26]. Заявляется, что такие операции с СДС необходимы для нанесения поражения ИГИЛ (организация, признанная террористической в России) и обеспечения безопасности критически важной инфраструктуры (в первую очередь, инфраструктуры по добыче нефти) в районах Дейр-эз-Зор и Эль-Хасаке, чтобы исключить её возвращение под контроль ИГИЛ [26]. Взаимодействие с СДС осуществляется также и по вопросу репатриации лиц, находящихся в лагерях Аль-Холь [17], Аль-Родж на северо-востоке и Ар-Рукбан на юге Сирии, ранее состоявших в рядах ИГИЛ или имеющие родственные связи с его участниками. Около 10 000 жителей лагерей для перемещённых лиц Аль-Холь и Аль-Родж являются выходцами из более чем 60 стран за пределами Сирии и Ирака [37].

Определённую поддержку внутренним оппозиционным силам оказывают вспомогательные организации, прямо не позиционирующие себя как оппозиционные. В частности, в провинции Идлиб действует организация «Сирийская гражданская оборона», более известная как «Белые каски» (*White Helmets*). В марте 2023 г. Катарский фонд развития и Агентство США по международному развитию подписали соглашение о финансировании мероприятий по ликвидации последствий землетрясения, проводимых данной организацией [27]. По некоторым оценкам, «Белые каски» была создана для подмены структур гражданской обороны Сирии, учреждённых в 1953 г. и являющихся в полной мере легитимными в связи с их признанием Международной организацией гражданской обороны (штаб-квартира в Женеве) [20]. Высказываются мнения, что «Белые каски» имеют тесные связи с террористическими группировками, действующими на территории Сирии, такими как ИГИЛ, «Джабхат ан-Нусра» (признана террористической в России) и др. [15]. По информации представителей Российского центра по примирению враждующих сторон (ЦПВС) боевики террористической группировки «Джабхат Ан-Нусра»

совместно с представителями организации «Белые каски» в районе населенных пунктов Идлиб, Тейшеназ, Бинниш, Джиср-эш-Шугур, Найраб и Эриха периодически проводят съёмку постановочных видеороликов для дальнейшего обвинения Воздушно-космических сил Вооружённых сил России и сирийских правительственных сил в нанесении ударов по мирным жителям и гражданской инфраструктуре [1]. Осуществляя минометные обстрелы позиций правительственных сил и подконтрольных Вооружённым силам САР населенных пунктов, боевики используют для передвижения автомобили данной организации [2].

Управление местными администрациями в неподконтрольных Дамаску районах осуществляет «временное правительство» Сирии. Оно же оказывает услуги (позиционируемые как государственные) сирийским гражданам, через Центр обслуживания граждан временного правительства Сирии в турецком городе Газиантеп [32]. Председатель временного правительства – Абдульрахман Мустафа. А. Мустафа закончил Университет Алеппо, получив экономическое образование. Длительное время работал в сфере бизнеса и финансового менеджмента в Турции, Ливии, СА и Болгарии. С 2012 г. занялся политической деятельностью.

ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ ВНЕШНЕЙ ОППОЗИЦИИ

Временное правительство аффилировано с Национальной коалицией сирийских оппозиционных и революционных сил Сирии, НКСРОС (*National Coalition of Syrian Revolution and Opposition Forces, NCSROF*), учреждённой в 2012 г. в Дохе и состоящей, наряду с Каирской и Московской платформами основу внешней сирийской оппозиции [25]. Лидер НКСРОС – Салим аль-Мусла получил образование в США по направлению «Политология», работал во многих организациях, которые занимались политическими исследованиями и политической деятельностью. В настоящее время штаб-квартира НКСРОС базируется в Каире, Египет [16]. У коалиции есть офисы во Франции, Германии, Катаре, Турции, Великобритании и Соединённых Штатах. НКСРОС поддерживает проведение Турцией военных операций на территории САР [29] и осуществляет активный политический диалог с турецким и катарским руководством [23], [24], [39]. Часть членов НКСРОС входит в состав Сирийского конституционного комитета (СКК), образованного для выполнение Резолюции СБ ООН № 2254 по мирному политическому урегулированию сирийского кризиса и для разработки новой конституции, а также в состав Сирийской комиссии по переговорам [38], участвующей в работе СКК.

Следует отметить, что американские государственные и аффилированные с государственными структуры в рамках гуманитарного сотрудничества активно взаимодействуют с партнёрами из Сирийского конституционного комитета [14] по вопросам информационно-разъяснительной и пропагандистской работы с сирийскими общинами, проживающими вне территории САР, сирийского гражданского общества, особенно женщин и молодёжи, с задачами привлекать их к сирийскому политическому и избирательному процессу, анализировать деятельность органов власти и др. Комиссия не признаёт любые предложения, направленные на придание легитимности действующей власти Б. Асада [40]. Определённый этап развития отношений НКСРОС следует связать и с возобновлением

диалога по Сирии, имевшим место в мае 2023 г. между главами внешнеполитических ведомств России, Турции, Ирана и Сирии [3]. Раньше возможность его возобновить у руководства НКСРОС вызывала негативную реакцию [8], [31].

Каирская и Московская платформы сирийской оппозиции (КМПСО) получили признание в Египте и России в 2014 г. и позиционируют себя как крупное объединение сирийской оппозиции, представляющее интересы практически всех оппозиционных сил. Однако другие оппозиционные организации считают, что они являются дружественными правительству Б. Асада платформами, а их цели и приоритеты противоречат целям и приоритетам Сирийской комиссии по переговорам, основу которого составляют члены НКСРОС – конкурента Каирской и Московской платформ. КМПСО активно взаимодействуют с российскими партнёрами [19], предлагая собственные пути решения сирийского кризиса, которые кардинально отличаются от тех, которые продвигает НКСРОС и не предполагают отстранение от власти Б. Асада [33].

Самостоятельной политической силой, не входящей в рассмотренные НКСРОС и КМПСО, являются движения (различные сирийские оппозиционные платформы и аналитические центры, группы гражданского общества и сирийские диаспоры), 80 лидеров которых приняли участие в крупном политическом симпозиуме «Куда движется Сирия», проведённом в феврале 2022 г. в Дохе [5]. Организатором симпозиума выступил экс-премьер Сирии Рияд Фарид Хиджаб, ранее занимавший самую высокую должность из перешедших на сторону сирийской оппозиции политиков [5]. Он был назначен премьер-министром 23 июня 2012 г., а 18 июля 2012 г. на него наложены санкции Министерства финансов США [34] и были заморожены его валютные активы, находящиеся в западных банках. Два месяца спустя он был отправлен в отставку и покинул Сирию. После ухода из государственных структур министерство сняло санкции с Р. Хиджаба [35].

В ходе симпозиума Р. Хиджаб указал на существующие проблемы деятельности оппозиции за рубежом, акцентировал внимание на том, что основной проблемой является произошедший разрыв коммуникации между внешней оппозицией и обычными сирийцами, проживающими в САР и уехавшими из страны. Заявленные Р. Хиджабом предложения повысить эффективность деятельности сирийских оппозиционных сил не предполагают объединение с платформами Москвы и Каира или партнёрство с НКСРОС, равно как и не предусматривают уход в отставку действующего сирийского правительства. При этом его предложения исключают участие в обновлённом сирийском политическом процессе многих действующих лидеров оппозиционных движений, что демонстрирует намерения Р. Хиджаба занять в нём центральное место [28].

В целом рассматриваемая деятельность основных сирийских оппозиционных сил непосредственно или опосредованно финансируется и контролируется государствами, каждое из которых преследует собственные национальные интересы в регионе. По мере того, как основные стороны сирийского диалога – Россия, Турция, и отчасти Катар – приходят к компромиссу, подконтрольные им оппозиционные силы снижают активность и политическое влияние. В частности, со слов посла Катара в России шейха Ахмеда бин Насера бин Джасима Аль Тани, новый механизм консультаций, запущенный Россией и Турцией для урегулирования

сирийского кризиса, направлен на усиление совместной координации между странами [9]. Этим можно объяснить отсутствие, на сегодняшний момент, единой оппозиции, не располагающей значимыми инструментами для достижения заявляемых ими политических целей. Фактически неконтролируемые Дамаском районы находятся под контролем военизированных террористических и экстремистских формирований, деятельность которых обеспечивается, главным образом, Соединёнными Штатами и их европейскими партнёрами [6].

ЗАКЛЮЧЕНИЕ

Таким образом, с учётом особенностей сложившейся ситуации в среднесрочной перспективе возможен либо полный распад политической оппозиции в связи с невостребованностью в политическом процессе по САР, либо её переход под влияние и финансирование Вашингтона, который не намерен оставлять Сирию в качестве региона своих национальных интересов. Вполне возможно объединение оппозиционных организаций в отдельную коалицию, которую возглавит Р. Хиджаб. С учётом конструктивного характера межгосударственных отношений России с ведущими политическими игроками региона указанная коалиция, видимо, в случае её учреждения, запросит поддержку у американских партнёров.

ИСТОЧНИКИ

1. Брифинг Центра по примирению враждующих сторон и контролю за перемещением беженцев в Сирийской Арабской Республике (07 августа 2022 г.). *Минобороны России*. Available at: https://function.mil.ru/news_page/country/more.htm?id=12432114@egNews (accessed: 12.05.2023).
2. Брифинг Центра по примирению враждующих сторон и контролю за перемещением беженцев в Сирийской Арабской Республике (17 июля 2022 г.). *Минобороны России*. Available at: https://function.mil.ru/news_page/country/more.htm?id=12429479@egNews (accessed: 12.05.2023).
3. Встреча глав МИД РФ, Турции, Сирии и Ирана началась в Москве. Available at: <https://iz.ru/1510560/2023-05-10/vstrecha-glav-mid-rf-turtcii-sirii-i-irana-nachalas-v-moskve> (accessed: 05.06.2023).
4. Лавров обсудил с представителем сирийской оппозиции урегулирование в республике. ТАСС, 5 ноября 2021. Available at: <https://tass.ru/politika/12850287> (accessed: 16.04.2023).
5. Сирийская оппозиция восстанавливает свое единство в Катаре. Available at: https://www.ng.ru/world/2022-02-07/1_8365_opposition.html (accessed: 22.01.2023).
6. Спецслужбы Сербии разбили сеть по переброске боевиков с Ближнего Востока на Украину. Available at: <https://rg.ru/2023/01/01/specsluzhby-serbii-razbili-set-po-perebroske-boevikov-s-blizhnego-vostoka-na-ukrainu.html> (accessed: 05.06.2023).
7. Совместное заявление межведомственных координационных штабов России и Сирии по возвращению сирийских беженцев на родину. *Минобороны России*.

Available at: <https://syria.mil.ru/peacemaking/info/JHQsessions/more.htm?id=12442256@egNews> (accessed: 12.05.2023).

8. Сирийская оппозиция обеспокоилась началом диалога Анкары и Дамаска. Available at: <https://iz.ru/1450108/2023-01-02/siriiskaia-oppozitcia-obespoilois-nachalom-dialoga-ankary-i-damaska> (accessed: 05.06.2023).

9. Assad's overthrow excluded of restructuring Syrian opposition project in Qatar. Available at: <https://npasyria.com/en/69215/> (accessed: 14.05.2023)

10. Additional armored vehicle capability arrives in Northeast Syria. CENTCOM. Available at: <https://www.centcom.mil/MEDIA/NEWS-ARTICLES/News-Article-View/Article/2941899/additional-armored-vehicle-capability-arrives-in-northeast-syria/> (accessed: 09.05.2023).

11. April 2023 Month in Review: The Defeat ISIS Mission in Iraq and Syria. CENTCOM. Available at: <https://www.centcom.mil/MEDIA/PRESS-RELEASES/Press-Release-View/Article/3384314/> (accessed: 08.05.2023).

12. Badr Jamous Elected President of Syrian Negotiating Body to Succeed Anas al-Abda. Available at: <https://syrianobserver.com/news/75930/badr-jamous-elected-president-of-syrian-negotiating-body-to-succeed-anas-al-abda.html> (accessed: 12.05.2023).

13. Congressional Budget Justification. Foreign operations. Appendix 2. *Department of State*. Available at: <https://www.state.gov/wp-content/uploads/2022/05/FY-2023-Congressional-Budget-Justification-Appendix-2-final-508comp.pdf> (accessed: 07/05/2023).

14. Deputy Administrator Isobel Coleman's Meeting with Syrian Negotiations Commission President Anas Abda and Co-chair of the Constitutional Committee Hadi al-Bahr. *USAID*. Available at: <https://www.usaid.gov/news-information/press-releases/dec-17-2021-deputy-administrator-isobel-colemans-meeting-syrian-negotiations-commission-president-anas-abda-and-co-chair-constitutional-committee-hadi-al-bahra> (accessed: 07.05.2023).

15. Exclusive: 'President' Raed Saleh's Terrorist Connections within White Helmet Leadership. Available at: <https://21stcenturywire.com/2016/12/10/exclusive-president-raed-salehs-terrorist-connections-within-white-helmet-leadership/> (accessed: 07.05.2023).

16. Fact Sheet. *National Coalition of Syrian Revolution and Opposition Forces*. Available at: <https://en.etilaf.org/about-us/fact-sheet> (accessed: 08.05.2023).

17. FY 2023 Notice of Funding Opportunity for Proposals for NGO Programs Benefiting Displaced Persons in Al-Hol and Roj Camps, Syria. *Department of State*. Available at: <https://www.state.gov/fy-2023-notice-of-funding-opportunity-for-proposals-benefiting-displaced-persons/> (accessed: 14.05.2023).

18. Grants.gov. Available at: <https://www.grants.gov/web/grants/search-grants.html?keywords=Syria> (accessed: 05.06.2023).

19. Lavrov meets with Syrian opposition platforms in Moscow. Available at: <https://npasyria.com/en/53364/> (accessed: 14.05.2023).

20. Member states. *International Civil Defence Organization*. Available at: <https://icdo.org/about-icdo/members/member-states.html> (accessed: 07.05.2023).

21. Mission Statement and Goals. *National Coalition of Syrian Revolution and Opposition Forces*. Available at: <https://en.etalaf.org/about-us/goals> (accessed: 12.05.2023).

22. Moscow hosts talks aimed at Syria-Turkey rapprochement. Available at: <https://abcnews.go.com/International/wireStory/moscow-hosts-talks-aimed-syria-turkey-rapprochement-98353825> (accessed: 08.04.2023).

23. Meeting of Foreign Minister Mevlüt Çavuşoğlu with Salem Al-Meslet, President of SOC, Abdurrahman Mustafa, Head of SIG and President of SNC, Bader Jamous, 03 January 2023. *Republic of Türkiye. Ministry of Foreign Affairs*. Available at: <https://www.mfa.gov.tr/sayin-bakanimizin-suriye-heyeti-ile-gorusmesi--3-ocak-2023.en.mfa> (accessed: 07.05.2023).

24. Meetings of Foreign Minister Mevlüt Çavuşoğlu with the Ambassadors of New Zealand and Sudan, 24 August 2022. *Republic of Türkiye. Ministry of Foreign Affairs*. Available at: <https://www.mfa.gov.tr/sayin-bakanimizin-yeni-zelanda-ve-sudan-in-ankara-buyukelcileriyle-gorusmeleri--24-agustos-2022.en.mfa> (accessed: 07.05.2023).

25. National Coalition of Syrian Revolution and Opposition Forces. Available at: <https://en.etalaf.org/general-body/salem-abdel-aziz-al-muslet> (accessed: 22.01.2023).

26. Operation Inherent Resolve Combined Joint Task Force. Available at: <https://www.inherentresolve.mil/WHO-WE-ARE/> (accessed: 09.05.2023).

27. Qatar Fund for Development (QFFD) and the United States Agency for International Development (USAID) Cooperate to Support the White Helmets in Northwest Syria. *USAID*. Available at: <https://www.usaid.gov/syria/press-releases/mar-28-2023-qatar-fund-development-qffd-and-united-states-agency-international-development-usaid-cooperate-support-white-helmets-northwest-syria> (accessed: 12.05.2023).

28. Prominent Syrian opposition figure seeks for new step. Available at: <https://npasyria.com/en/69814/> (accessed: 14.05.2023).

29. Riyadh Hijab's return paints roles in the future of Syria. Available at: <https://english.enabbaladi.net/archives/2020/08/riyad-hijabs-return-paints-roles-in-the-future-of-syria/> (accessed: 22.01.2023).

30. Syrian Interim Government. Available at: <https://en.etalaf.org/soc-institutions/syrian-interim-government> (accessed: 12.05.2023).

31. Syria opposition uneasy after Turkish outreach to al-Assad regime. Available at: <https://www.aljazeera.com/news/2023/1/4/syria-opposition-uneasy-after-turkish-and-syrian-ministers-meet> (accessed: 22.01.2023).

32. SOC's President Visits SIG's Citizens Service Center in Gaziantep. *Syrian Interim Government*. Available at: <https://en.etalaf.org/all-news/news/socs-president-visits-sigs-citizens-service-center-in-gaziantep> (accessed: 12.05.2023).

33. Syrian opposition's Doha conference: Much ado about nothing. Available at: <https://www.newarab.com/analysis/syrian-oppositions-doha-conference-much-ado-about-nothing> (accessed: 14.05.2023).

34. Syria Designations; Non-proliferation Designations. *U.S. Department of Treasury*. Available at: <https://home.treasury.gov/policy-issues/financial-sanctions/recent-actions/20120718> (accessed: 22.01.2023).

35. Treasury Lifts Sanctions Against Defected Syrian Prime Minister. *U.S. Department of Treasury*. Available at: <https://home.treasury.gov/news/press-releases/tg1677> (accessed: 22.01.2023).

36. U.S. Relations with Syria. *Department of State*. Available at: <https://www.state.gov/u-s-relations-with-syria/> (accessed: 07.05.2023).

37. U.S. Welcomes Kyrgyzstan's Repatriation of Nationals from Northeast Syria. *Department of State*. Available at: <https://www.state.gov/u-s-welcomes-kyrgyzstans-repatriation-of-nationals-from-northeast-syria/> (accessed: 04.03.2023).

38. Who are we. *Syrian Negotiation Commission. Constitutional Committee*. Available at: <https://syriancc.org/en/who-are-we/> (accessed: 12.05.2023).

39. رئيس الائتلاف-الوطني- / نيسالانتلافالوطنيلتقينابوزير الداخلية التركي (Президент Национальной коалиции встретился с заместителем министра внутренних дел Турции). *Посольство Сирии в Государстве Катар*. Available at: <https://syrembassy.com/2022/01/> (accessed: 19.02.2023).

40. هيئةالتفاوضترفض "خطوةخطوة" وتتهمالأممالمتحدةبحرفمفسارالحللسياسي (Переговорный орган отвергает "шаг за шагом" и обвиняет ООН в искажении хода политического урегулирования). *Посольство Сирии в Государстве Катар*. Available at: <https://syrembassy.com/2022/02/> (accessed: 19.02.2023).

41. وزارةالخزانةالأمريكيةتسمحبعضالأنشطةالاقتصاديةفيشمالسوريا (Министерство финансов США разрешает некоторую экономическую деятельность на севере Сирии). *Посольство Сирии в Государстве Катар*. Available at: <https://syrembassy.com/2022/05/> (accessed: 19.02.2023).

ИНФОРМАЦИЯ ОБ АВТОРЕ / INFORMATION ABOUT THE AUTHOR

ЦИБИКОВ Виктор Александрович, кандидат педагогических наук, доцент кафедры государственного и муниципального управления, Уральский государственный экономический университет.

Российская Федерация, 620144 г. Екатеринбург, ул. 8 Марта/Народной Воли, д. 62/45.

Viktor A. TSIBIKOV, Candidate of Sciences (Pedagogy) Associate Professor of the Department of State and Municipal Administration, Ural State University of Economics.

62/45, ul. 8 Marta/Narodnaya Volya, Ekaterinburg, 620144 Russian Federation.

Статья поступила в редакцию 06.07.2023 / Received 06.07.2023.

Поступила после рецензирования 20.07.2023 / Revised 20.07.2023.

Статья принята к публикации 22.07.2023 / Accepted 22.07.2023.